

Precios de suscripción.

En Teruel. . . 0.50 ptas. al mes.
Fuera de id. . . 1.75 al trimestre.
Idem id. . . 6.50 al año.

Reclamos y comunicados de 1 a 20 pesetas línea ó por convenio especial á precios módicos.

LA VERDAD

SEMANARIO REPUBLICANO

SE PUBLICA LOS VIERNES

Redacción y Administración. Calle de Aínsa, número 2.

Puntos de suscripción. En la Redacción ó Imprenta de Ferrera

ANUNCIOS precios sumamente reducidos.

Nuestro ferrocarril.

Sr. Director de LA VERDAD.

Sagunto 10 Septiembre 1895.

Personas respetables por su competencia, independientes, de verdadero desinterés personal y que sólo aspiran á la realización más pronta de la línea valenciano-aragonesa, se dejan llevar por las corrientes de la desconfianza en la Sociedad belga constructora. Esto lo considero grave mal, porque la culpa de las contrariedades que detienen la acción, consiste en los desaciertos de los agentes ultramarinos y peninsulares que les aconsejan. Ciertamente que, los belgas incurrir en responsabilidad moral ante el país, por su debilidad respecto á servirse de tales elementos; pero si atacamos á los belgas sin piedad, los elementos de intriga hacen causa común, aquellos, como el que se ahoga, les aceptan como salvadores, y no conseguimos arrancar los parásitos del frondoso y robusto árbol que devoran.

Insistiré, pues, en la necesidad de proteger y ayudar á los belgas, estimulándoles para que avancen, mientras no tengamos pruebas de su deliberado intento de faltar á los compromisos contraídos, de lo cual será prueba, si desatienden las manifestaciones de la opinión pública consignadas en la prensa periódica.

Desde mediados de Junio último, ciertos agentes desconocidos en las zonas que comprende la línea, han acudido á los archivos municipales de los pueblos exigiendo la exhibición de los libros de actas de los Ayuntamientos, para ver las ofertas que suponen hechas á los antiguos concesionarios de la que caducó y todos conocemos; libros de amillaramiento para conocer el valor de las fincas de los propietarios produciendo alarma hasta un punto, que en Sagunto donde á veces se carece de aguas para los usos de la vida, han pretendido se les facilite gratis para el servicio del ferrocarril, el agua de sus depósitos de aguas potables.

En cambio, sólo se ven destajistas italianos y alemanes ó lo que sepan, para ocuparse de la construcción, cuando en Calatayud, Daroca, Teruel, Castellón y Valencia, los hay excelentes. Los que tal aconsejan á los belgas, debieran procurar la compensación. Si pretenden protección de los aragoneses y Valencianos, también será justo que en igualdad de circunstancias, preferan á los hijos de las respectivas zonas. En la región aragonesa, deben trabajar y conseguir sus lícitas ventajas los elementos respectivos, y lo mismo debe suceder respecto de la región valenciana.

No fuera extraño, pues, que tales destajistas, sin que tengamos intención de

ofenderles, mirasen con indiferencia ó se opusieran en lo que de ellos dependa á la facilidad de las expropiaciones, con mayor motivo si estas les pertenecen, que de todo hay.

Soy sincero y digo lo que siento. La sociedad belga constructora, es una cosa: la camarilla que la aconseja, es otra cosa. Soy regionalista y partidario fanático é impenitente en pró de los ferrocarriles del bajo Aragón, cuyas vertientes, digámoslo así, son también de venturoso porvenir para Valencia y Cataluña, y considero que estamos en el caso de no perder esta ocasión en que debe construirse la línea que defendemos.

Suyo afectísimo Constantino Arnau.

No desconfiar.

En la historia política de nuestro país, se registran épocas calamitosas, en que los Gobiernos monárquicos nos han hecho pasar por toda clase de humillaciones denigrantes, pero de aquellos vergonzosos hechos, que tan frecuentes eran durante la monarquía derribada al entusiasta grito de ¡España con honra!, salía siempre un partido, un grupo ó un hombre que protestaba en nombre de la dignidad nacional, sin temer las iras de gobernadores déspotas, tales como Narváez, González Bravo, reaccionarios de igual jaéz.

Hoy la situación de España es peor que entonces: los desaciertos son, cada vez mayores, la vergüenza se ha divorciado por completo de la mayoría de nuestros políticos; las humillaciones é indignidades están á la orden del día; el dinero pasa del bolsillo del contribuyente al de los gandules enriquecidos con el sudor del pueblo, sin más que hacer ni ocupación que doblar el espinazo, como el esclavo ante su señor; se pagan indemnizaciones injustas y escandalosas sin más razón, vista, que el porque sí; la agricultura y la industria están casi arruinadas: una guerra cruel asola nuestro hermoso florón cubano, regando con preciosa sangre española aquella espléndida vegetación, y, apesar de tantas y tantas calamidades, ni una sola voz enérgica se levanta, en son de protesta, ni un solo acénto turba la plácida calma con que nuestros fatales gobernantes siguen su camino sin importarles nada el reguero de lágrimas, sangre y miseria que dejan en pos.

No pedimos gritos de escándalo, que á nada conducen; tampoco queremos motines, cuyo resultado es siempre un pretexto para que los Gobiernos extremen sus procedimientos reaccionarios; queremos, anhelamos, sí, que de ese caos salga la luz; que el pueblo, y al decir

pueblo nos referimos á todo el que no debe su existencia al Presupuesto, salga de su incomprensible letargo, que le pone al nivel del bruto; y, sobre todo, deseamos que de entre tanta nulidad, tanta perversión y tanta mala fe, salga un hombre con suficiente energía, prestigio y valor, para que pueda agrupar en torno suyo á todos los que quieran de veras la instauración de la República en nuestra querida y desgraciada Patria, único medio de devolverle su decoro y dignidad.

Los republicanos, aun estando todos unidos, seremos una agrupación numerosísima, poderosa, ayasalladora; seremos la mayoría de la nación; pero, para triunfar, se necesita una inteligencia que dirija, y esa inteligencia es la que, desgraciadamente, no vemos descollar entre tantas conciencias corrompidas, dispuestas siempre á venderse por un puñado de metal.

Del bochornoso reinado anterior á la Revolución de 1868 surgió un coloso llamado Prim: de la Restauración surgió un estadista de esclarecidas virtudes que supo levantar la bandera republicana, abandonada en medio del arroyo por los traidores que habían jurado sostenerla; pero, muerto Prim y muerto Zorilla, no ha salido ahora un hombre con bastante valor y abnegación para conducirnos al triunfo de nuestros ideales.

No somos de los que creen en la posibilidad de vencer sin jefe que organice un plan de ataque y defensa, y cuando vemos transcurrir días, semanas y meses sin que ninguna personalidad se eleve sobre el nivel de las demás y sin que un fuerte brazo nos indique el camino que debemos seguir, nuestro ánimo decae y de nuestro contristado pecho se exala un grito de dolor, pensando si la tierra que ha creado tantos héroes no tiene ya savia más que para producir cobardías, traiciones y servilismos.

Pero, en medio de nuestro desaliento, una voz patriótica nos grita al oído: ¡No desconfiar! Aun hay corazones nobles y valerosos capaces de dar días de ventura y gloria á esta pobre España, tan explotada y humillada! ¡Aun hay quien puede dignificarla salvándola de la miseria, de la deshonra, y del oprobio! ¡Confianza y esperar!

De La Abispa de Madrid.

CHANZONETAS

PROVINCIALES

Aquel celebrado duque y su esposa la duquesa, sólo se hablan con los nobles como la «regreña» marquesa.

Esta esbelta y noble dama de tal prosapia y blasón, es la que trincha y que corta en casa de Juan d' Arcón.

Es en las noches de invierno la que echa gas al tadero, y quien lleva la batuta en casa del masadero.

En amigable consorcio soy pasado por baquetas.... se rien... me llaman tonto... por mis pobres... «chansonetas»

Yo que veo la inocencia que preside siempre en ellos, me río como un babieca cuando miro estos caméllos.

Ya lectores me despidió de Juan d' Arcón por ahora; de aquél que aspiró á la vara, del que mandar quiso en Mora.

SIN MALICIA....

A última hora me dicen que un autor meliciloso, confecciona algo gracioso que en breve la luz verá.

Y que habla un verso elegante el autor petrificado; pues ya está tan encrespado... que muy pronto se dirá.

OTRO TORO....?

Dicen que se ha organizado la partida de la porra, y que anda un glotón inflado tras de casearme la borra.

A este buen tun tun, ¡pardiez; que señalo con el dedo, le aviso que... tengo miedo, y que se lo digo al juez.

Pues es en Mora evidente que cierta ladina gente, le dá de palos un ciento, si no se va nno con tiento.

Aquel de Mora.

De la prensa de Madrid transcribimos.

El tercer ejército expedicionario se constituirá con los batallones señalados por turno para el embarque, cubriéndose las bajas que en ellos resultan para estar en pie de guerra con los mozos del reemplazo del corriente año, que podrán ingresar en la proporción de dos compañías por cada uno de los batallones expedicionarios, distribuyéndose entre ellos para recibir en el menor tiempo posible la necesaria instrucción militar.

Para que el ingreso en filas del contingente de este año se verifique en tiempo oportuno, es posible que se estudie en estos momentos si verificándose el sorteo en 21 de Septiembre, precisa esperar los dos meses que la ley fija después del sorteo para las reedenciones á metálico, ó si puede anticiparse el ingreso en los cuerpos reconociendo el derecho á la reedención hasta la víspera del día que se señale para ese ingreso.

Y como es base de toda organización la quinta de este año, hemos oído decir que será llamado á las filas todo el cuerpo de 90.000 hombres, señalándose desde luego un tipo muy alto para Cuba, quizás de 25.000 hombres, aunque con la reserva de que no todos sean necesarios.»

De ser ó no cierto, aparece un problema, del que hay que llamar la atención. Veamos.

El recinta destinado á infantería está más cerca de Cuba que el destinado á otra arma, como supongamos artillería rodada, esto no hay que dudarlo y hasta ahora no se ha parado mientes en este punto apesar de las grandes garantías de imparcialidad á que parece justo se apele en estos casos.

Ordinariamente y apesar de que se dispone que la operación de elección á cuerpo se haga con toda regularidad, vamos que los jefes y oficiales encargados de llevarla á efecto no pueden moverse con toda holgura por las mil recomendaciones de que el mozo A ó el B se desea vaya á tal ó cual cuerpo.

Creemos que este año no ha de suceder así y que no habrá un solo oficial que admita recomendación de ninguna clase, con ó sin condiciones.

Para ello y á fin de evitar compromisos á estos señores oficiales debía el ministro de la Guerra disponer que encontrándose dos mozos en iguales condiciones por los oficios que señalan las instrucciones debe elegirse, ya al de mayor edad, ya al más apto, etcétera, es decir aclarar este punto para que no se preste á la recomendación.

De lo contrario sólo gozarán favor los que dispongan de influencia y como hoy todos están destinados á sufrir y hacer sacrificios por la Patria, por eso á que todos los demanda por igual, es necesario se tenga en cuenta la idea apuntada, porque lo contrario, ni sería justo, ni patriótico ni cristiano.

NOTICIAS

Se nos dice que el 15 del actual se celebrará en el teatro, otra velada dramática por los socios del Ateneo con objeto de allegar recursos para el monumento al Venerable don Frances de Aranda.

Tomarán parte en ella, casi todas partes que lo hicieron en la anterior y se pondrá en escena, la comedia en tres actos La casa por el balcón — estreno — original de un entusiasta admirador del Venerable, y el sainete cómico Los asistentes.

Desearíamos que consigan el objeto que se proponen.

Acordado por el Ayuntamiento la provisión de la plaza vacante de Alguacil se admitirán solicitudes hasta el 30 del actual en la Secretaría.

Una de las condiciones que se exigen, además de las que constan en el dictamen de la comisión es la de que el solicitante ha de tener de ventiocho á cuarenta años de edad.

Por renuncia del aspirante propuesto en primer lugar para ocupar la cátedra de Historia Natural del Instituto de Teruel, ha sido nombrado, en virtud de concurso, catedrático numerario de dicha asignatura nuestro particular amigo don Gregorio Montesinos López, que desempeñaba la de Agricultura en el mismo centro de enseñanza.

Nuestro querido amigo don Feliciano Guillén ha sido nombrado Jefe de la Estación telegráfica de Alcañiz.

Se nos dice de Mora de Rubielos, que han visto con disgusto, que el señor Arquitecto provincial, haya girado visita para enterarse del estado en que se encuentran los edificios Iglesias de Alcalá y Valbona, y no se haya hecho lo mismo con la ex-colegial de dicha villa.

Hemos dicho en otra ocasión, que parte de la Iglesia se halla apuntalada; que las paredes contiguas á la carretera, con motivo de los barrenos que se han hechado para quitar piedra, han sufrido mucho y lo pueba el hundimiento de un departamento, del cual resultaron algunos heridos.

Conviene por tanto tome nota, para poner remedio la autoridad á quien compete.

Por consecuencia del incremento que ha tomado la enfermedad del sarampión, la autoridad local, de acuerdo con la Junta de Sanidad y después de poner el hecho en conocimiento del señor Gobernador civil ha ordenado cerrar las escuelas á fin de prevenir el contagio.

Ha tomado posesión de la Depositaria Pagaduría de Hacienda, nuestro particular amigo y compañero don José Vicent y Vilaplana, y el auxiliar de Caja don Pedro Catalán, también amigo nuestro.

Que lo disfruten, cuanto más tiempo mejor, son nuestros deseos.

El viernes anterior fué conducido á la última morada el cadáver de don Sebastián Navarro Alpuente.

Las simpatías de que gozaba en la población fueron manifestadas por el numeroso concurso que acudió á dar el pésame.

Aconsejamos á la familia la resignación necesaria para sobrellevar tan grave desgracia.

El día 15 del actual tendrán lugar las ferias que anualmente se celebran en Montalbán.

Este año tendrán mayores atractivos, pues se ha organizado una corrida de cuatro toros, que se halla encargado de lidiar, el valiente novillero valenciano el Saro con su cuadrilla.

Muy bien por los montalbaneses.

Según dice el Eco en el número del domingo último, D. Miguel Trallero le manifiesta, que él no ha pensado pa-arse al canovismo y que permanezca fiel á sus ideales fusionistas.

¿A quién, pues, se refería la noticia que nos dió, de la fuga de un diputado provincial perteneciente al fusionismo y hoy por afecciones al marqués de Lema, convertido en canovista?

Ha sido destinado á prestar sus servicios en la provincia de Albacete, el Ingeniero de Montes, nuestro amigo y paisano D. Alejandro Nougé.

Nos dicen de Cedrillas que su Ayuntamiento se ocupa con gran interés en los preparativos necesarios para que las próximas ferias que se han de celebrar en los días 4, 5, 6 y 7 de Octubre próximo, resulten con más atractivos que en años anteriores, puesto que se han hecho importantes mejoras en beneficio de los ganaderos.

El lunes próximo quedará instalada en el número 22 de la plaza del Mercado, entre la confitería de don Baltasar Soriano y el horno de la plaza, tabla reguladora de carnes.

Se ha confirmado oficialmente la existencia del cólera morbo en Tánger.

La proximidad de este puerto á nuestra península, el importante movimiento y el tráfico no despreciable con los nuestros de Cádiz, Algeciras y Málaga ha sido causa suficiente para sembrar la alarma, temiéndose una próxima y rápida invasión, pero no debe temerse tanto, pues no se ha confirmado la noticia de caso alguno en Veléz-Málaga como se dijo.

Si efectivamente en Tánger existe, las medidas que nuestras autoridades han tomado y toman han de evitar seguramente se nos cuete este huésped, que ya por desgracia nuestra no nos faltaba más que él, para completar el cálvorio de desgracias; pero si desgraciadamente aconteciera es preciso aprestarnos á la defensa y rechazar el enemigo.

La noticia es grave, pero la alarma infundada, pues en España no se ha notado sintoma alguno de tal epidemia.

Dice El Agente Ferroviario:

«Desde hace algunos días viene circulando la especie entre las entidades que se dedican á los negocios ferroviarios de esta región, de que una Sociedad, valenciana, que explota varios ferrocarriles económicos en esta ciudad, y actualmente se encuentra en suspensión de pagos, se alzaría pronto de ésta y una vez normalice su situación, acometerá la prófugación de una de sus líneas hasta Sagunto, tratándose despues de fusionarse ó adquirir los trabajos que tiene hechos el señor Moreno Campo entre esta última población y Segorbe.»

Ignoramos el fundamento que pueda tener la noticia, pero es tan significativa, de tal modo se halla concebida y va tan directa á un punto... comprensible para todos, que francamente se le ve demasiado la punta.... de la nariz.

A consecuencia de la poesía de nuestro amigo Carlos que publicamos en el número anterior, no ha llegado á manifestarse si la sangre era azul, encarnada ó de otro color y por tanto no se ha necesitado desinfectante.

Lo que si sentimos que tal vez por verse alguno allí aludido haya sufrido disgustos y hasta correctivo de su jefe inmediato.

Si pudiéramos evitarlo... tenga la seguridad que lo haríamos.

Ayer se acercaron á esta redacción algunas ve-

oínas de las que hacían abasto del agua necesaria para las atenciones de sus casas de la fuente de la plaza de la Libertad, manifestándonos que ni la Comisión ni el Ayuntamiento habían hecho caso de los ruegos que les había dirigido El Volante, para que nuevamente y en sitio conveniente se instalase la que se había retirado por consecuencia de la colocación de la primera piedra para el monumento á las víctimas de la libertad y por tanto acudían á ésta para que uniéramos nuestro ruego.

La Comisión y el Ayuntamiento deben suponer cuál sería nuestra contestación, pero no por ello hemos de olvidar su súplica, y por tanto rogamos á la Excm. Corporación encargue á la Comisión de obras que sin levantar mano y teniendo en cuenta la justicia de la reclamación de los vecinos de esta zona, determine el punto más conveniente donde debe emplazarse y acordado disponer su instalación con el contingente de aguas necesario para el consumo. Se lo agradecerán estos vecinos... y también nosotros.

La prensa nos comunica la noticia de haber sido denunciado El País (de Madrid.)

Pocos días hace nos enteró de que había sido denunciado Don Quijote.

Y á mí que me parece imposible que, en las postrimerias del siglo décimo nono se habla todavía de estas vejeces!

¡Denunciar periódicos! ¡Procesar á periodistas!... ¡Qué anacronismo!... Pero, hombre, si eso de los delitos de imprenta no se estila ya por el mundo y está mandado recoger por viejo y por inútil y por contra-productente hace un sin fin de años.

A lo que parece, empieza á preocupar á las autoridades de París la afición al ciclismo (llamémosle así) que se desarrolla en las tierras.

Aludiendo á ese asunto, dice un diario: «Las calles, los boulevares, los paseos y parques, las plazas y carreteras están atestadas de damas ciclistas, que han adoptado este sport como medio para dedicarse á otros.»

¡Yal! Pero entendámonos: á esas mujeres no se las llama ciclistas en ninguna parte; tienen otro nombre.

Gracias á las gestiones de los *biciclistas* se ha conseguido que en Francia se arreglen casi todas las carreteras.

¡Ojalá gestionen en el mismo sentido los velocipedistas españoles! ¡que buena falta hace!

—Pero ustedes creen que los oirían.

—Si; los oirían... como quien oye llover.

CRONICA

Sr. Director de LA VERDAD.

Amable señor Director: Como el alcalde de esta villa señor Anselmo, sabía que le había sido admitida la dimisión, como temía yo se agü la fiesta y sin lluvia. Ahora entenderá usted el por qué del fracaso de los festejos de éstos días; y así lo habrá entendido, con su criterio ilustrado, el gran concurso de faros que han venido á admirarnos y á divertirse aquí con entrada libre.

Pero, como un mal nunca vá solo, hemos tenido también que lamentar la riña doble que ellos y ellas tuvieron en la Fuensanta, dando principio á la fiesta, propinándose sendos mojicones y arañazos, con cuyo espectáculo hicieron por de pronto las delicias de la gente de juerga, dos matrimonios forasteros; y por la noche, una buena llanda de palos llovidos sobre las costillas de un vecino, dieron en el poblado entretenimiento á unos cuantos y que hablar á todos. Y, gracias á nuestros santos y á la siempre benemérita, lo demás salió á pedir de boca.

Mucha dulzaina, gran rondalla, numeroso baile, abundantes y suculentas comidas, bastantes melones y sandías que aquí nunca se concluyen, menudos tragos para iluminar á nó pocas cabezas huéras convertidas en faroles que, limpiada la atmósfera, les deja á oscuras.

He aquí en síntesis lo que son las fiestas: más en este año, como siempre ha sucedido aquí, la parte saliente ha sido la colonia de Teruel, compuesta de la *creme* de la heroica ciudad; pero hace tan poco tiempo entre nosotros, que sentimos no tener espacio bastante para admirar á sus hermosas mujeres.

Estoy persuadido, atendida la finura de los turo-

lenses, que todos habrán quedado contentos de nosotros; pues no puede suceder otra cosa, cuando consta que hasta los cónyuges reñidores nos están agradecidos; porque sino hubiéramos estado para conciliarles y hubiésemos dejádoslos solos, buena cuenta hubieran dado de sus huesos á juzgar por la manera con que principiaban á explicarse. Y digo esto porque, aunque aquí no es mucha la paz que tenemos, cuando vienen las fiestas hacemos pacto *tácitamente*, de no darnos á conocer por lo que *tenemos*; para, de este modo, darnos pisto de gente bien avenida; y dejando en el uso de la palabra á los que, pasan por elegantes, porque suelen llevar puños de moda y hablan entre la gente de la cuerda, de lo que nosotros podremos un día sacar materiales que sirvan de regla segura al juicio de los pueblos sensatos.

Siga usted bien y disponga de su atento servidor

El Cristiano.

Villal 10 de Septiembre de 1895.

Sr. Director de LA VERDAD.

Muy señor mío y distinguido amigo: El día 14 del mes de Agosto, á consecuencia de haberse hundido una casa unida al edificio donde se hallan las escuelas de niños de esta villa, se dió cuenta de lo que ocurría en el mismo, por los maestros, á la Junta local de primera enseñanza, la que, acordó inmediatamente revisado que hubo sido aquél, se procediera al apuntalamiento del mismo, lo cual se efectuó al siguiente día 15 del citado mes.

Tengo por muy seguro, que la citada Junta ha celebrado varias reuniones con este motivo; mas desconozco los acuerdos que en las mismas habrá tomado.

No obstante, tengo por muy cierto, que no habrá acordado formar el oportuno expediente, pidiendo al Consejo de Instrucción pública se conceda por el Ministerio de Fomento, la *subvención* que en tales circunstancias es lógico pedir por los tramites y observancias legales.

Sería de sentir, que por no hacer esta Junta local *tan pequeño sacrificio*, tuviera la población que sufragar tan gravitoso gasto; teniendo hoy la proporción, como la tiene, de dotar á la misma de escuelas con las modernas é higiénicas condiciones pedagógicas, y contando con la *subvención* que el Estado hubiera concedido á este ayuntamiento.

Para esto, en el mismo expediente, se debía pedir la expropiación de la contigua casa hundida, y haber dilatado el comienzo de las obras, (obras que costarán al Municipio de 3 á 4.000 pesetas); pues la pared principal que en toda su extensión y altura ha tenido que ser derribada, y que es la que sostiene todo aquel antiguo edificio, es el grueso muro que partiendo de las derruidas torres llamadas de la Magdalena sube por este sitio al Castillo.

Con la expropiación de la nombrada casa, y contando con la subvención (bien fundadamente pedida en este caso), con que el Estado hubiera contribuido, se conseguía hacer un local para una escuela de párvulos, (que es lo que necesita la población) y casa para el maestro ó maestra que la desempeñara, escuela que se debe pedir cuando se resuelva el concurso y cesen los maestros de las escuelas elementales suprimidas.

Llamo la atención de *cierta personalidad* de esta villa, quién desde el elevado puesto que ocupa en la provincia, y como individuo de esta Junta local, está más que ningún otro en el caso de interesarse en bien de la población, en este asunto.

¿Me oirá la *aludida persona*? El tiempo será el encargado de decirme lo.

Suyo afectísimo servidor y amigo

El Corresponsal.

Mora de Rubielos 9 Septiembre 95.

VARIEDADES

A RICARDO DE LA VEGA

Habla Ricardo, muy mal tachando de abandonada la línea denominada «Cáceres y Portugal;» y describe su viaje por ello con tal salero,

que al subir al tren infero llevó exceso de equipaje.

Pero al montar aquel día «para ir á un puebo que está cuatro leguas más acá de otro que no está en la vía» equivocóse de tren,

sin duda, y á esto se debe que su descripción no lleve ni aun el billete de *andén*.

Y es extraño que se acuerde sólo de los diez minutos que el tren paró en Villaverde y no viera que los brutos que cantaron la parada se ocuparon en cargar.

¿Qué haría allí con parar sólo un minuto?... Pues nada.

Porque has de saber, Ricardo, que el tren en que tú marchabas es de frutas, trigos, habas y todo lo que vá en fardo, que sin duda algún guasón con increíble osadía te tomó por mercancía y te metió en el wagón.

Yo te aseguro formal que está muy bien arreglada la línea denominada «Cáceres y Portugal.»

Y esta verdad como un templo no se nota entre las zonas sino donde van personas; en el expés, por ejemplo.

Toma ese tren y verás que limitada parada á un minuto, sino hay nada que justifique algo más.

Por lo tanto no habtes mal ni taches de abandonada la línea denominada, «Cáceres y Portugal.»

Enrique Cerezo.

Cerezo

ALVARO

Villal Septiembre 1895.

Para ganar fuerzas

El siguiente párrafo está tomado de la última conferencia dada por el célebre doctor Droixhe en el Congreso internacional de velocipedia de Bruselas:

«La kola proporciona una energía muscular notable, sostiene el corazón, da alientos y facilita además la expulsión de las mermas de la contracción muscular, aumentando la actividad funcional de los riñones. No es un estimulante ficticio y pasajero como el alcohol, es un vigorizador de acción sostenida que aumenta el influjo nervioso y la actividad motriz. He tenido ya la ocasión de señalar la *Kola Astier* granulada en ciertas publicaciones velocipedicas, como una buena y recomendable preparación, á la que no pueden faltar los elogios de médicos que la han empleado en sí mismos ó en sus clientes haciendo ejercicio velocipedico—dice un médico del Norte de Francia—he reconocido en la *Kola Astier* granulada, la propiedad innegable de dar una fuerza muscular poco común y ser un dosatigante de primer orden, al cual no puede reemplazar ningún agente terapéutico, cuando al volver fatigado á su casa, es preciso trabajar aún.»

(Le Monde Médical)

PASATIEMPO

Solución al geroglífico del número anterior.

Toro, Viejo y Borrego

son apellidos de personas.

GEROGLIFICO



La solución en el número próximo.

Teruel.—Imprenta de Perruca.

IMPRESA

CENTRO DE MODIFICACION IMPRESA

DE ASENSIO PERRUCA

9—Plaza del Mercado—9.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZÁ

MIL PISERTAS

DE ESENCIA DE SANDALO CETRINO

El que presenta Oliguria de Sándalo nefros que ha sido preparada por el Dr. PIZÁ de Barcelona, y que en un momento de tiempo, y con el uso de las PISERTAS, se restablece la normalidad de la función renal. Este medicamento es el más eficaz de los que se conocen para el tratamiento de las enfermedades urinarias. Ha sido preparado por el Dr. PIZÁ de Barcelona, y es el más eficaz de los que se conocen para el tratamiento de las enfermedades urinarias. Ha sido preparado por el Dr. PIZÁ de Barcelona, y es el más eficaz de los que se conocen para el tratamiento de las enfermedades urinarias.

COMPANIA COLONIAL
Proveedora efectiva de la Real Casa
30 recompensas industriales
CHOCOLATES CAFES Y TES
TAPIOCA SAGU
Venta en todas las poblaciones del reino
DEPOSITO GENERAL
en la Calle Mayor números 18 y 20
MADRID

MORRHUOL

CAPSULAS DEUPEPTICAS

DEL DR. PIZÁ

PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO
PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN LA
EXPOSICION UNIVERSAL DE BARCELONA 1888.

El Morrhuol contiene todos los principios nutritivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el Morrhuol es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo, contiene la vitamina D, es más fácil de digerir y más agradable al paladar. No contiene el yodo, que produce el bocio, y el colesterol, que produce el colesterol. De venta al por mayor y menor, Farmacia del doctor PIZÁ, plaza del Mercado, 9.

AGENCIA DE NEGOCIOS

DE

PEDRO PUNTER NAVARRO

Ainsas, 2.—TERUEL

Con actividad y economía se encarga de cuantos negocios se le confien. La confección de documentos a precios reducidísimos y las Comisiones a los más bajos que se conocen. Acudid y lo comprobareis.

CARNICERIA

DE CARMELA CEBRIAN

TERUEL

Calle San Juan 4

7-25 pes. kilo.

Oveja a 6

Cordero a 6

Alcorno a 6

Alcorno Fresco a 8

Id. id.

Id. id.

Id. id.

Id. id.

TONICO-GENITALES del Dr. Morales.

Célebres píldoras para la completa y segura curación de la **IMPOTENCIA** debilidad, espermatorea y esterilidad.

Cuentan veintisiete años de éxitos y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas a 30 reales caja, y se remiten por correo a todas partes.

Dr. MORALES, Carretas 39, Madrid.

CAFE NERVINO MEDICINAL

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, a tres y cinco pesetas caja. Se remiten por correo a todas partes.

Dr. MORALES, Carretas 39, Madrid.

PASTILLAS BONALD

cloro-boro-sódicas con cocaína

Estas pastillas las recoñen eminentes profesores, porque reúnen a la acción calmante, tónica y anestésica de la cocaína, la astringente y antipútrida de los compuestos bóricos y la eliminadora del clorato sódico.

Son, pues, de utilidad incontrastable en las anginas, ronqueras, tos y en todas las inflamaciones de la boca y garganta, ya sean crónicas o agudas.

NOTA.—Tenemos preparadas pastillas de cocaína y mentol, de cocaína, codeína y mentol, para cuando los señores médicos las consideren indicadas. Pídanse en todas las farmacias y droguerías. En Madrid: Farmacia del doctor Bonald, Nuñez de Arce, 17 (Antes Gorguera.)

Relojería y Platería

DE

INOCENCIO MIGUEL

39 Mercado 39

Ventas al contado con grandes rebajas de precios. Gran taller de reparaciones por difíciles que sean todos trabajos se hacen con la precisión de fábrica respondiendo en todo tiempo de la compostura. No olvidarse ni equivocarse.

39—Plaza del Mercado—39

En la calle de la Democracia número 31, se necesita un oficial que sepa su obligación.

BARBERIA

FARMACIA DE J. JOSE MIGUEL

Vino de peptona.

Poderoso reparador de las fuerzas; Es el mejor tónico y nutritivo para todos los enfermos debilitados; Restablece el apetito y las digestiones; Enfermedades del estómago, anemia, tisis, raquitismo, etc.

Esencia de zarzaparrilla concentrada.

Cura radicalmente todas las afecciones de la piel, por crónicas y rebeldes que sean, la escrófula, herpes, llagas, erupciones y enfermedades secretas; Purifica la sangre y vigoriza el sistema.

Esencia de zarzaparrilla nitrada.

El mejor diurético y específico para todas las enfermedades de los riñones y la vejiga, cálculos, mal de piedra, blenorragia y toda clase de flujos.

3, Mercado 3

PASTILLAS PARA LA TOS

DEL

DR. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS MILK

Remedio seguro para calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea, ya provenga de simples resfriados o catarras, ya de bronquitis, tisis, coqueluche, etc. No contiene opio ni morfina.

ESPECIALIDADES DEL MISMO AUTOR

ANEMIA DEBILIDAD, CONSUMION, RAQUITISMO, ESCROFULA, ETC. PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN

ASMA CATARRO, SOFOCACION, DIFICULTAD DE RESPIRAR LICOR ANTIASMATICO DEL DR. KLEIN Y GOTAS CALMANTES DEL DR. KLEIN

El LICOR cura radicalmente la enfermedad, las GOTAS alman de momento el ataque.

VENTA.—Farmacia de D. Juan José Miguel plaza del Mercado, 3, Teruel y su Autor, Dr. Klein, Escudillers, 82, Barcelona